

Prensa Libre

CARTA INFORMATIVA PRIVADA

Nº36

Martes 8 de enero de 1985
(Día 64º bajo Estado de Sitio)

El adiós a Matilde Urrutia

Como la primera gran manifestación antigubernamental desde la imposición del Estado de Sitio fue considerado el funeral de Matilde Urrutia, viuda del poeta Pablo Neruda. Más de cinco mil personas se agruparon en el interior del Cementerio General al fin de un desfile que se había iniciado en la casa que ocupó el matrimonio Neruda, a unas 25 cuadras del Cementerio General.

Matilde Urrutia, musa y compañera durante los últimos años de vida del Premio Nobel chileno, falleció en la madrugada del sábado y sus funerales se prolongaron por más de cuatro horas después que el cortejo abandonó, a las diez y media del domingo, la casa que compartieron los Neruda en el barrio Bellavista, en los faldeos del Cerro San Cristóbal.

La noticia de la muerte de Matilde se hizo pública a media mañana del sábado y, pese a la cautela de los medios informativos en general y a la minimización hecha por la prensa oficialista, centenares de personas vinculadas a las actividades culturales, políticas, sindicales y de Derechos Humanos llegaron a expresar su pesar y solidaridad ante el lamentable deceso.

En la mañana del domingo se turnaron junto al féretro guardias de honor de diversos organismos del Partido Comunista de Chile y de las Juventudes de la misma organización. Simultáneamente, un grupo folklórico integrado por familiares de Detenidos Desaparecidos interpretaba una cantata alusiva a la lucha desplegada por esa agrupación en muchos de cuyos episodios Matilde Urrutia tuvo una destacada participación.

Más de un millar de personas inició el desfile funerario encabezado por un grupo de dirigentes políticos, sindicales, poblacionales y estudiantiles. A las pocas cuadras el número de acompañantes superaba las dos mil personas que entonaban canciones de Violeta Parra y gritaban consignas alusivas a la vinculación de Matilde y Pablo Neruda con el movimiento popular y en homenaje al 63º aniversario del Partido Comunista, organización de la que Neruda fue un miembro destacado.

A pocas cuadras de la entrada de Recoleta la marcha funeraria llegaba a las tres mil personas a las que se unieron varios centenares más que se encontraban en los pórticos, dando inicio a un concurrido desfile por el interior del Cementerio.

Entre los concurrentes destacaban el ex candidato presidencial de la Democracia Cristiana, Radomiro Tomic, el ex senador del Partido Comunista Alejandro Toro, el sacerdote Rafael Maroto, varios ex ministros del gobierno de Salvador Allende, el presidente de la FECH, Verko Ljubetic, el presidente de los trabajadores de la construcción, Sergio Troncoso, el escritor Jorge Edwards, el músico Gastón Soublette y decenas de escritores y artistas.

Antes de depositar el ataúd, despidieron a Matilde Urrutia media docena de oradores, encabezados por el actor y amigo de los Neruda, Roberto Parada. Posteriormente, hablaron el ex presidente de la Sociedad de Escritores de Chile, Luis Sánchez Latorre, Margarita Aguirre, una de las personas más cercanas a la pareja y Ana González, dirigente de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos. A nombre del CNT habló Sergio Troncoso y de la Federación de Estudiantes de Chile, su presidente, Verko Ljubetic. También despidió a Matilde el sacerdote Mariano Puga y el dirigente socialista Eduardo Gutiérrez. Finalmente, a nombre del Partido Comunista habló Patricio Hales y de las Juventudes un dirigente clandestino que sólo se identificó como Fabián.

Reformas en la Alianza

Al cierre de esta edición en la tarde de ayer lunes 7, los integrantes de la Alianza Democrática estaban reunidos para resolver definitivamente acerca de la modalidad que reemplazará al sistema de presidencias rotativas con que ha estado operando hasta ahora.

Como adelantáramos en nuestra Carta Informativa Nº 35, el conglomerado opositor ha estado barajando la proposición presentada a fines de diciembre por el socialista Ricardo Lagos y que consiste en establecer un Comité Ejecutivo Permanente. En la reunión se debatiría -según trascendió- la conformación de este organismo directivo, es decir, las personas que lo integrarían y los respectivos cargos.

----- 0 -----

Despidos en Canal 11

Recién asumido como Director de Canal Once de Televisión, el Pro-rector de la Universidad de Chile, Héctor Humeres, hizo sentir su mano. Notificó de despido inmediato a cinco periodistas. Ellos son el Jefe del Departamento de Prensa, Ricardo Manríquez; los jefes de turno Oscar Reyes y Francisco Castillo y los periodistas Erika Luter y Patricio Amigo. Hasta el momento se sabe que los despidos obedecerían a la decisión de la Rectoría y la Junta Directiva de la Universidad de Chile de variar la línea informativa del Canal Once. Para ello -trascendió- Héctor Humeres cuenta con plenos poderes.

----- 0 -----

Las cuentas del disuelto Comité Pro Mundial Juvenil

El sábado último en la reunión de presidentes y delegados de la Asociación Central de Fútbol, se entregó el informe de la firma consultora Price Waterhouse sobre la gestión del Comité Mundial Juvenil Chile '85.

A fines del año pasado, la Federación Internacional de Fútbol (FIFA) quitó la sede previamente adjudicada a Chile para hacer el Mundial Juvenil de Fútbol 1985, y la entregó a la Unión Soviética. La FIFA en esa ocasión argumentó que no se había entregado oportunamente los informes de factibilidad para realizar este evento en Chile. Dirigentes chilenos replicaron que la FIFA había sido sometida a presiones y había caído en maquinaciones.

El informe evacuado por Price Waterhouse establece -según trascendió- que nunca hubo orden contable ni administrativo en la gestión de dicho Comité. Que habría decenas de facturas sobre gastos no aclaradas. Que figuran pasajes a personas ajenas al fútbol e incluso para menores de edad, a cuenta del Comité. Y que se registraría un "hoyo" de 40 millones de pesos.

El Comité Mundial Juvenil 85 fue presidido desde su nacimiento y hasta un mes antes de su disolución por el abogado del ministerio del Interior Ambrosio Rodríguez, presidente del Club Deportivo Universidad de Chile. Sólo en el último mes de vida del Comité, Rodríguez fue reemplazado por el dirigente del fútbol Nicolás Abumohor.

----- 0 -----

Llamado a torturadores

"Queremos formular un llamado especial a todos los responsables directos e indirectos de los desaparecimientos, a los agentes de los Servicios de Seguridad, a los carceleros, vigilantes y torturadores, a los autores intelectuales y materiales de las detenciones, reclusiones, torturas y asesinatos de nuestros familiares", señaló la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos, en conferencia de prensa, ayer en la mañana. "Los llamamos invocando la razón y lo que les quede de humanidad, en beneficio de sus propias conciencias, quizás atormentadas o embrutecidas: lo mejor y lo único que puede atenuar las culpas es la revelación de la verdad, cualquiera que ella sea, la confesión".

El contacto con la prensa se produjo a raíz de las revelaciones hechas por el ex-agente del servicio de inteligencia de la FACH, aparecidas en el Diario de Caracas, a partir de las cuales se pudo determinar la suerte corrida por catorce militantes comunistas, detenidos durante el período comprendido entre julio de 1975 y noviembre de 1976.

Algunas de estas personas fueron "llevadas con vida en helicópteros para ser lanzadas al mar" o "lanzadas al Cajón del Maipo, desnudas, mutiladas y amarradas con alambres" o "perecieron después de escalofriantes torturas y martirios, en la absoluta indefensión en que las tenían", manifestaron sus familiares.

----- 0 -----

Recursos por detenidos en Vector

Una petición ante la Corte de Apelaciones incluyó el Recurso de Amparo en favor de cuatro detenidos la semana pasada en el Centro de Estudios Económicos y Sociales 'Vector'. La presentación solicitaba la constitución de un ministro de visita en el lugar de detención de los economistas Ricardo Solari y Marcelo Schilling y de las secretarías Verónica Vallejos y Emilia López, o la presencia ante el tribunal de los mismos. Pedía, además, que se les levantara la incomunicación a los cuatro detenidos y que un médico pudiera examinar a Emilia López, embarazada de cinco meses.

En respuesta a esta solicitud la Corte no dio lugar a la presencia de los detenidos ante el tribunal e informó que Emilia López Cifuentes fue puesta a disposición de la Fiscalía Militar y se encuentra en libre plática en la Cárcel de San Miguel. Además, la CNI informó a la Corte que todos los detenidos tienen derecho a ser visitados por sus familiares, de lunes a viernes, de 16 a 18 horas, en el recinto de Santa María 1453 (único que autoriza la ley a la CNI para mantener prisioneros).

Por otra parte, el sábado 5 se presentó un recurso de amparo en favor del ex embajador de Chile en Rumania, Homero Julio, quien aparentemente habría sido detenido también en el allanamiento a 'Vector'. Homero Julio regresó en marzo de 1984 a nuestro país, y la tarde del allanamiento tenía una reunión profesional en el local de la institución afectada.

Cabe recordar que el sábado último Dinacos informó que "por informaciones proporcionadas por Emilia López, personal de la CNI logró ubicar en el interior de la vivienda de calle Victoria Nº 2304 un depósito subterráneo de explosivos, que providencialmente no estalló durante el incendio que destruyó el citado inmueble". En dicho lugar fue abatido un hombre no identificado aún, el jueves último. Al respecto, el comunicado de Dinacos señala que "se ha podido determinar que actuaba bajo los nombres de Juan Castillo Palma, Guillermo Muñoz y Rodríguez Pacheco". Y agrega: "...el terrorista habría ingresado clandestinamente al país en 1981 y pertenece al autodenominado 'Aparato Militar' del proscrito MIR".

Inventario de lo que se llevó la CNI

Una de las primeras diligencias que hizo tras su liberación el director de Vector, abogado Eduardo Ortiz, fue una visita -acompañado de notario- a las oficinas del Centro de Estudios en la calle Barros Borgoño 24 que habían sido allanadas el jueves 3. Lo primero que encontraron de "novedoso" al llegar a la oficina fue que la chapa había sido cambiada. Según trascendió, la CNI le habría pedido a la dueña del inmueble que efectuara el cambio. Luego hicieron un inventario de todo lo que faltaba y que estaba en el departamento hasta el jueves. Esta es la lista de lo que se habría llevado la CNI:

- Once escritorios
- 31 sillas
- Cinco estantes para libros de pared a pared
- Dos mesas
- Una mesa para 20 personas
- Tres teléfonos arrancados
- Dos máquinas IBM de escribir
- Dos máquinas manuales
- 60 por ciento del centro de documentación
- Un mimeógrafo
- Efectos personales que había en los escritorios

Según Ortiz, todo lo que falta estaría avaluado en una suma cercana al millón de pesos.

----- 0 -----

Ejecución "por error"

La Coordinadora Metropolitana de Pobladores denunció la muerte de un joven de 16 años el sábado último, a causa de balas disparadas por carabineros. Según la denuncia de la entidad, René Garrido Fernández, de 16 años, estudiante, resultó muerto "víctima de la ráfaga de metrallera que carabineros disparó la noche del sábado cerca de las 21 horas en calle Fishmann esquina de Gran Avenida, a la altura del paradero 22".

De acuerdo a la información de la Metropolitana de Pobladores, hasta las 21 horas el joven Garrido estaba en la sede social del Club deportivo Defensor, ubicada en las cercanías de su domicilio. Luego, indica, "fue a casa de su polola en Villa Santa Anselma, desde donde salió a las 21,30 horas a comprar cigarrillos". Señala la Metropolitana que cuando el joven regresaba de comprar los cigarrillos pasó un furgón de la tenencia Nueva España del cual descendió un carabinero que, de acuerdo a lo sostenido por los pobladores, disparó su metralleta. "Las balas le destrozaron la región torácica y cayó en posición de cúbito abdominal".

Relata la Metropolitana de Pobladores en su denuncia que más tarde un alto oficial visitó la casa del joven Garrido, quien comunicó a la familia que la víctima no había acatado la voz de alto y que un carabinero había "confundido la cajetilla con un arma".

----- 0 -----

Recurso curioso

Similares circunstancias a las del incendio en calle Victoria 2304, en las que murió un supuesto "extremista" el jueves 3 de enero, se vivieron el año 1983 en la casa de Fuenteovejuna. En esa oportunidad murieron otros tres supuestos "terroristas" en un incendio provocado -según la CNI y el gobierno- por el intercambio de tiros entre los "extremistas" y los agentes de seguridad. Sin embargo, el ex miembro del servicio de inteligencia de la FACH, Andrés Valenzuela, en su confesión publicada por el diario de Caracas, afirma que "... la casa comenzó a incendiarse por los efectos de una bengala". La bengala a que se refiere Valenzuela, quien participó en el operativo de Fuenteovejuna, fue lanzada "por uno de los agentes que estaban apostados en el interior y al parecer cayó en algunos documentos o papeles y se dio inicio al incendio de la casa".

----- 0 -----

Misa por el Padre Jarlan

Una misa recordatoria, al cumplirse cuatro meses del asesinato del sacerdote francés André Jarlan, se efectuó el viernes 4, a las 20 horas, en la Parroquia de La Victoria. El padre Pierre Dubois ofició la misa ante centenares de pobladores y con la presencia de varios sacerdotes franceses que cumplen servicio en distintos países de Latinoamérica.

Luego de la misa, una concurrida procesión caminó en silencio y con velas encendidas hacia la casa parroquial donde hace cuatro meses el sacerdote murió producto de una bala disparada por un carabinero.

----- 0 -----

Curso de verano del Lipschutz

Bajo el título "Problemas del Mundo Contemporáneo", el Instituto de Ciencias Alejandro Lipschutz ofrecerá una serie de cursos de verano, entre el 14 y el 28 de enero de 1985. El ciclo contempla cursos de Filosofía, Derecho, Economía, Historia, Geografía y Vivienda y Urbanismo.

Las inscripciones están abiertas en Roberto Pretot 28-B, en horario de oficina, y su valor es de 500 pesos para el público en general y de 200 pesos para estudiantes.

----- 0 -----

Versiones para una muerte

Jorge Méndez Collao, 24 años, casado, un hijo y otro por nacer, encontró la muerte en Calama, frente a la estación del ferrocarril Antofagasta/Bolivia, al explotar un artefacto explosivo. Según la versión oficial difundida en algunos diarios, Méndez murió "cuando estaba instalando el artefacto". Otra versión que circulaba ayer en ámbitos de derechos humanos, es que él se habría acercado a tomar un paquete que tenía el artefacto.

Tras su muerte, su padre Antonio Méndez Méndez fue detenido por la CNI, interrogado y posteriormente liberado. Antonio Méndez había estado relegado en 1973. Por otra parte, se supo también que en mayo del año pasado Jorge Méndez había denunciado al obispado de Calama que frecuentemente era molestado por razones políticas.

----- 0 -----

Escuela de verano de Pastoral Obrera

En Alameda 3155, segundo piso, están abiertas las inscripciones para la Escuela de Verano de la Vicaría de Pastoral Obrera que funcionará entre el 14 y el 25 de enero. Los cursos y talleres sesionarán de lunes a viernes entre las 19 y las 21 horas, en el Colegio de la Gratitude Nacional (Alameda con Cumming), y el curso de nivel superior en las mañanas de 9,30 a 12,30 horas.

Esta es la Sexta Escuela de Verano que dirige esta Vicaría y se realiza bajo el lema "Todas las manos... todas".

El curso de nivel superior ofrece dos áreas: una teológica pastoral y una sindical. Esta última abor dará cursos sobre "los procesos de democratización y la problemática del Estado en América Latina"; "tendencias sindicales internacionales y el sindicalismo chileno"; y "la planificación en las organizaciones populares".

En los talleres y cursos hay cuatro áreas: teológica pastoral; comunicación y cultura; sindical y poblacional, cada una con diversas posibilidades de alto interés para los trabajadores.

----- 0 -----

Ultima hora

Abogados de la Vicaría de la Solidaridad presentaron en últimas horas de la tarde de ayer un escrito ante la Corte de Apelaciones, pidiendo que un Ministro de ese Tribunal se constituya en el local de la CNI, ubicado en Santa María 1453.

La solicitud se fundamenta en la negativa de la CNI de permitir que tres detenidos fueran visitados por sus familiares en los horarios señalados por el propio organismo represivo. Según las informaciones entregadas por la Corte, los detenidos en el allanamiento del Centro de Estudios Económicos y Sociales, Vector, podían ser visitados todos los días, de lunes a viernes, entre las cuatro y las seis de la tarde. Sin embargo, la CNI no cumplió con su propio anuncio, lo que motivó la petición de un Ministro para que conozca, personalmente, el estado físico en que se encuentran los detenidos.